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КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион прошедшую 
неделю – в нашей подборке 
знаковых и значимых для жите-
лей Кузбасса фактов.

ТУРИЗМ

ЛИЧНОЕ ДЕЛО

Дмитрий Анисимов родился в 1��3 году в Ке-
мерове. В 2005 году с отличием окончил Куз-
басский государственный технический уни-
верситет, получив квалификацию инженер по 
специальности «промышленное и граждан-
ское строительство». Трудовую деятельность 
начал менеджером в ȤȤȤ «Амтел Шина – Куз-
басс». В 2005 году стал директором ȤȤȤ «Куз-
нецкий уголь». В 200�-м Дмитрий Викторович 

– начальник управления капитального стро-
ительства КȤАȤ «ȤРТȤН». В 2011 году воз-
главил муниципальное предприятие города 
Кемерово «Городское управление капиталь-
ного строительства». С апреля 2016 года – за-
меститель главы города, начальник управле-
ния городского развития. С мая 201�-го – пер-
вый заместитель главы города. С 15 ноября 
2022 года – мэр Кемерова.

mšереŬеƁ}� на пути 
к мировому признанию

n Фото Федора Баранова.

2500 кузбассовцев заключили с на-
чала года соцконтракт на по-

иск работы. Тем, кто заключил соцконтракт 
и обратился в службу занятости для поиска 
работы, кроме пособия по безработице на-
числяется разовая выплата в размере про-
житочного минимума для трудоспособно-
го населения (13806 рублей). После трудо-
устройства независимо от размера зарплаты 
государство предоставит ещё три прожиточ-
ных минимума – по одному после каждого 
отработанного месяца.

1 млн 789,9 тыс. 
тонн зерна собрали аграрии Кузбасса в этом 
году. Пик развития сельского хозяйства был 
в 1966 году, в Кузбассе тогда собрали 1 млн 
739 тыс. тонн зерна. В этом году рекорд 
впервые был побит. По инициативе губер-
натора Кузбасса Сергея Цивилева в регионе 
реализуется программа по вводу неисполь-
зуемых сельхозземель. Строятся новые зер-
носушилки и обновляется техника.

2143 семьи воспользовались «се-
мейной ипотекой» с 2018 года 

в Кузбассе. Все они получили льготные кре-
диты на покупку квартир на первичном рын-
ке, строительство частного дома или при-
обретение земельного участка. Всего в Куз-
бассе выдано кредитов на общую сумму 4,86 
млрд рублей, в том числе за 2022 год – 536 
кредитов на 1,59 млрд рублей.

1300 жителей Междуреченска обе-
спечили центральным водо-

снабжением. Проводить центральное водо-
снабжение в Чебал-Су начали в 2020 году. За 
три года водой обеспечили 440 домов, а так-
же школу № 7, детский сад № 30 и дом куль-
туры «Геолог». Всего за это время «Между-
реченский Водоканал» протянул 9 киломе-
тров трубопровода, общая стоимость ра-
бот составила 17,4 млн рублей из местно-
го бюджета.

1565 человек из трёх стран подали 
заявки для участия в волон-

тёрском корпусе Игр «Дети Азии» в Кузбас-
се. Набор добровольцев стартовал 4 октя-
бря 2022 года и состоял из нескольких эта-
пов: подача заявки, входное тестирование на 
определение ключевых компетенций, итого-
вое собеседование с рекрутерами волонтёр-
ского центра Игр. II зимние Международные 
спортивные игры «Дети Азии» пройдут в 
Кузбассе с 23 февраля по 5 марта 2023 года.

Окончание. Начало на 1-й стр.

КомͲортныΨ трансͲер
В этом сезоне в «Шерегеше» 

первым в России начал работу уда-
ленный багажный терминал аэро-
порта им. Бориса Волынова. Гости 
Горной Шории могут сдавать горно-
лыжное оборудование и другой ба-
гаж в аэропорту вылета, а получать 
его уже непосредственно на курор-
те. Эта услуга работает и на обрат-
ном пути. Пока она доступна пас-
сажирам авиакомпании Nordwind 

– базового перевозчика аэропор-
та Новокузнецка им. Б.В. Волыно-
ва. В скором времени к программе 
присоединятся и остальные авиа-
перевозчики. А пока их пассажиры 
могут оформить услугу при прилё-
те в кассе аэропорта в Новокузнец-
ке и на вылете – в удалённом багаж-
ном терминале.

Новые обекты
Губернатор во время визита в 

Шерегеш открыл движение по ав-

тодороге до СТК «Шерегеш». Те-
перь единственный проезд к сек-
торам «А» и «Б» будет разгружен. 
Также глава региона проверил и 
степень готовности новых очист-
ных сооружений. Они будут пере-
рабатывать до 16 тысяч кубоме-
тров нечистот в сутки с расчётом 
на круглогодичное функциониро-
вание туристических комплексов. 
В целом объект готов на 91,5%.

Ещё один объект, который в 
посёлке Шерегеш возводят в рам-

ках программы развития, – по-
жарно-спасательное депо. Его за-
пуск позволит значительно повы-
сить безопасность и местных жи-
телей, и гостей спортивно-тури-
стического комплекса.

До 2027 года в Шерегеше по-
строят 19жилых домов, в них будет 
более 1700 квартир общей площа-
дью свыше 80тыс. кв.м. В проекте –
дома от 5 до 16 этажей, заплани-
рованы двухуровневые квартиры.

ОǦǭана ǋАНАРИНА.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ВЫБОРЫ

Ŗовая пятилетка Кемерова
Окончание. Начало на 1-й стр.

Помимо Анисимова, на должность мэра пре-
тендовали ещё семь кандидатов: депутат парла-
мента Кузбасса Довран Аннаев, исполнитель-
ный директор компании «Сибирь-Лифт» Сергей 
Каманин, индивидуальный предприниматель из 
Новокузнецка Артём Матвеев, депутат Кемеров-
ского городского совета Максим Неволин, за-
меститель директора шахты «Южная» – фили-
ала АО «ЧЕРНИГОВЕЦ» Алексей Помошников, 
директор кемеровской школы № 52 Александр 
Смирнов и генеральный директор АО «Кем-
Вод» Андрей Харламов. Каждый из них пред-
ставил свою программу социально-экономи-
ческого развития областного центра на следую-
щие пять лет. Кстати, это уже второй раз, когда 
избрание руководителя столицы нашей области 
проходит в открытой форме, путём рейтингово-
го голосования кемеровских депутатов. Прямая 
трансляция заседания велась на официальном 
сайте горсовета в режиме онлайн.

͂ ͭриоритете   ͻкология
В своём выступлении Дмитрий Анисимов 

выделил главные на ближайшие пять лет на-
правления в работе. Среди них экономика, об-
разование, экология, медицина, спорт, куль-
турная среда, доступное и комфортное жильё.

– Сложно ранжировать по важности, будем 
заниматься всеми направлениями. Всё, что свя-
зано с городом, с комфортным проживанием в 
нём, наша задача развивать. Основной целью 
ставим себе улучшение качества жизни кемеров-
чан, – поделился Дмитрий Анисимов.

Но всё же первое, о чём пошла речь, – эко-
логия. Для улучшения экологической ситуа-
ции в городе продолжится работа с кемеров-
скими профпредприятиями. В планах на бли-
жайшую пятилетку: замена старых промыш-
ленных фильтров, создание новых очистных 
сооружений для обработки стоков производств 
и создание новых модернизированных произ-
водств, которые используют более экологиче-
ски чистые процессы.

Также намечено восстановление земли из-
под бывших мусорных полигонов. Например, 
неэксплуатируемый полигон твёрдых быто-
вых отходов в Кировском районе города будет 
рекультивирован. Наш город стал участником 
проекта «Чистая страна» нацпроекта «Эколо-
гия». Одним из ключевых мероприятий станут 
специальная засыпка и рекультивация полиго-
на площадью 7,2 га, включая посадку на его тер-
ритории зелёных насаждений. Общая стоимость 

работ – более 97 млн рублей из федерального, 
регионального и городского бюджетов. Сейчас 
идёт подготовка аукционной документации на 
выбор подрядчика. Работы будут выполнены 
уже в 2023-2024 годах. Планируется реализо-
вать и проект вторичной переработки мусора.

– А ещё на будущий год приступим к проек-
тированию и строительству экологичной лив-
невой канализации и очистных сооружений не-
подалёку от Серебряного бора. Проблема дав-
няя, наболевшая. Существовавшая там ливне-
вая канализация размывает грунт, нарушена её 
собственная целостность. Сегодня благодаря 
поддержке губернатора Кузбасса у города есть 
возможность получить финансирование на ре-
шение такого рода вопросов. Проработкой тех-
нических нюансов мы начали заниматься пол-
тора года назад. Нашли решение – построить 
современную ливнёвку диаметром 1000 мм, 
с очистными сооружениями, чтобы стоки не 
сбрасывались на грунт, а после очистки попа-
дали в реку. Протяжённость трассы ориентиро-
вочно 1,2 км. В настоящий момент проект ещё 
не разработан, готовим техническое задание. 
Постараемся запроектировать этот важный и 
для Рудничного района, и для города объект и 

приступить к строительству в 2023 году. Рабо-
та предстоит очень большая и тяжёлая ввиду 
такой протяжённости. Но приложим все уси-
лия, чтобы всё получилось, – добавил Дми-
трий Анисимов.

Одна из причин образующегося над городом 
смога, по словам мэра, печное отопление част-
ного сектора. И основное решение этой пробле-
мы – газификация частных домов и переселе-
ние людей в многоэтажки.

– Мы планируем в течение пяти лет обеспе-
чить возможность улучшения жилищных усло-
вий для практически четырех тысяч семей. Кро-
ме того, показатель газифицированных домо-
хозяйств мы должны до 2027 года довести до 
15,6 процента, – уточнил глава города.

Кемерово планируется активно озеленять: 
за пять лет власти обещают высадить более 
100 тысяч деревьев. Для борьбы с загрязнённо-
стью воздуха надо провести модернизацию го-
родского электротранспорта и заменить остав-
шиеся маршрутки (пазики) на автобусы, рабо-
тающие на газе.

͏абочие моменты
Ещё один важный вопрос для города – эко-

номика. Ожидается, что к 2027 году в област-
ном центре должны появиться 1000 рабочих 
мест, а объём инвестиций составит 464 милли-
арда. Будет уделено большое внимание разви-
тию малого и среднего бизнеса. «Сегодня у нас 
показатель – около 23 тысяч предприятий ма-
лого и среднего бизнеса в городе. Мы бы хотели 

увеличить число до 25 тысяч», – уточнил Дми-
трий Анисимов.

Мэр отметил, что сейчас не всё радужно с 
трудовыми ресурсами. Привлечь население в го-
род – одна из задач. Это возможно сделать путём 
реализации программ предоставления ипотеки, 
профпереподготовки, различных жилищных 
программ. И, конечно, нужно развивать выс-
шее и среднее профессиональное образование.

К слову, об образовании: вдобавок к семи су-
ществующим вузам в Кемерове новый мэр обе-
щает открыть ещё несколько филиалов крупных 
федеральных университетов. Кроме того, Дми-
трий Анисимов ставит себе и команде задачу на 
ближайшие пять лет – отремонтировать 15 го-
родских школ по программе «Моя новая шко-
ла» и построить 10 детсадов.

Не обойдёт стороной новый градоначальник 
и медицину. Уже запланировано строительство 
пяти поликлиник (детских и взрослых). Две из 
них должны будут сдаться уже через два года: в 
Лесной Поляне и микрорайоне Южном.

– Также нами запланировано активное уча-
стие в программе «Моя новая поликлиника»: за 
5 лет мы бы хотели реновировать 3 поликли-
ники. Сегодня уже завершаются работы по ре-
новации поликлиники № 5. Развитие стацио-
нарной медицинской помощи также заплани-
ровано. Начали строительство инфекционной 
больницы, за 2 года мы бы хотели реализовать 
этот проект в полном объёме и дальше продол-
жать развитие такого вида медпомощи, – уточ-
нил глава города.

В планах сделать Кемерово культурным цен-
тром Сибири. Для этого надо ремонтировать по 
два учреждения культуры в год. И увеличить 
количество детей, которые могли бы получать 
дополнительное образование в сфере культу-
ры. Сейчас их 9800, а ожидается, что обучать-
ся смогут 15 тысяч юных горожан.

Спорт. Здесь из масштабных проектов – от-
ремонтировать один из кемеровских манежей 
и заменить футбольное поле на стадионе «Хи-
мик». Сейчас власти занимаются подготовкой 
документации, а далее собираются ремонти-
ровать по два спортивных объекта в год. Го-
род делает ставку и на дворовой спорт, детский 
спорт, планирует строить спортивные воркаут-
площадки для того, чтобы спорт был в доступе.

Также власти намерены уделять внимание 
частному сектору (дороги, освещение), где про-
живает 50 тысяч человек. И, безусловно, про-
должится участие в программе «Комфортная 
городская среда», что позволит ремонтировать 
ежегодно более 70 дворовых территорий. Ведь 
основная цель пятилетки – вывести качество 
жизни горожан на новый уровень.

Анна ТИМОǕУК.

śехнолоŬии� 
которые моŬут осчастливить

В ЦИФРАХ

ʰа пять лет планируется�
σ построить 32 километра и отремонтиро-

вать �� километров городских дорог�
σ отреставрировать 12 городских мостов, 

как это было сделано с Красноармейским 
в ɂентральном районе Кемерова�

σ создать целую сеть набережных протя-
жённостью более 17 километров�

σ обновить и создать 57 общественных про-
странств�

σ ввести в эксплуатацию 1,5 миллиона ква-
дратных метров жилищного фонда.

В этом году в Кузбассе по системе 
͍МС ���� жительницам Кузбасса 
проведут процедуру экстракорпо-
рального оплодотворения. А в про-
шлом году благодаря ͜К͍ ��� жи-
тельниц региона стали мамами.

В Кузбассе уже шесть лет в медицинских 
учреждениях применяют вспомогательные ре-
продуктивные технологии, которые благопри-
ятствуют повышению рождаемости в регионе.

К ним относится экстракорпоральное опло-
дотворение (ЭКО). Как сообщает региональное 
Министерство здравоохранения, для семей-
ных пар, страдающих бесплодием, процедура 
проводится бесплатно в рамках системы ОМС 
(обязательного медицинского страхования).

Эту возможность бездетные пары полу-
чили благодаря национальному проекту «Де-
мография». В 2020 году благодаря процедуре 
ЭКО мамами стали 366 женщин (родились 
476 детей), в 2021-м – 395 (на свет появились 
469 малышей).

«Выяснить причины бесплодия – задача 
сложная и долгосрочная: как правило, длитель-
ность обследования составляет 3-6 месяцев. 

Сдать определённый перечень анализов необ-
ходимо и женщине, и мужчине. Лечение бес-
плодия тоже процесс непростой. Он включает в 
себя несколько этапов. Если в течение года ле-
чение результатов не приносит, пациентам ре-
комендуются вспомогательные репродуктив-
ные технологии. Если женщина старше 35 лет, 
этот срок сокращается вдвое – до шести меся-
цев. ЭКО требуется лишь в 25% случаев беспло-
дия», – рассказывает главный областной спе-
циалист по репродуктивному здоровью регио-
нального Минздрава Людмила Черданцева. 

В 38 процентах случаев у пациенток насту-
пает беременность. Для успешного результа-
та перед процедурой ЭКО необходимо прой-
ти подготовку и сдать обязательный комплекс 
анализов. Направление даёт медучреждение, 
к которому прикреплена женщина по поли-
су ОМС. Женщине нужно только обратить-
ся к лечащему врачу – акушеру-гинекологу.

В 2020 году проведено 797 процедур ЭКО, 
в 2021-м – 825, в этом году в Кузбассе по ОМС 
ЭКО проведут 1100 женщинам. Квоты рас-
пределены между шестью медицинскими уч-
реждениями: Перинатальным центром г. Но-
вокузнецка, медицинским консультативным 
центром «Медика», Перинатальным центром 
Кемерова, медицинским центром «Красная 

горка», медицинским центром «Эксперт» и 
медцентром «Медиа-сервис».

В Кузбассе ежегодно увеличивается коли-
чество счастливых семей, где появляются ма-
лыши. И всё это благодаря вспомогательным 
репродуктивным технологиям.

К примеру, более 200 процедур ЭКО еже-
годно выполняют в Перинатальном центре Ке-
мерова, который работает четыре года. Здесь 
трудятся два эмбриолога и два репродуктоло-
га – сертифицированные специалисты высшей 
квалификационной категории. Для проведения 
процедуры экстракорпорального оплодотворе-
ния в центре есть всё необходимое: современ-
ная эмбриологическая лаборатория, лазерный 
аппарат для пункций, рабочая станция ЭКО со 
стереомикроскопом, современные инкубато-
ры, системы мониторинга параметра культи-
вирования, анализаторы и криохранилище.

Как отмечают специалисты, в Кузбассе ра-
стёт количество семей, которые ответственно 
подходят к вопросам планирования беремен-
ности. С начала этого года только в Центр охра-
ны здоровья семьи и репродукции Кузбасской 
областной клинической больницы им. С.В. Бе-
ляева обратились 433 женщины, которые го-
товятся к рождению ребёнка.

Лариǭа ƿОЛУБЕВА.

ВСТРЕЧА

Решения с научным 
подходом
Владимир ǋǯтин вǭтретилǭȶ ǭ иǣǝраннȲм ǫре-
ǣидентǪм РǪǭǭийǭǦǪй аǦадемии наǯǦ ƿеннади-
ем КраǭниǦǪвȲм.

Обсуждались дальнейшие направления работы 
РАН, в том числе развитие прикладной науки в стра-
не. Как сообщается на сайте Кремля, Владимир Пу-
тин поздравил учёного с избранием президентом 
Академии наук. Соответствующий указ об его ут-
верждении на посту главы РАН сроком на пять лет 
подписан президентом 26 сентября 2022 года.

Геннадий Красников рассказал о планах по раз-
витию прикладных исследований и о приоритетах 
Академии наук. Учёный отметил, что видит цель во 
включении РАН в государственную систему принятия 
решений, чтобы она была надёжной опорой в каче-
стве высокопрофессиональной, непредвзятой, объек-
тивной экспертизы.

Были высказаны идеи о том, что президиум Акаде-
мии наук может инициировать масштабные проекты 
опережающего характера в конкретных областях науки 
и обеспечивать научно-методическое руководство этих 
проектов, также президент РАН высказал своё мнение о 
перспективах внедрения научных разработок. 

Вера СКВОРǒОВА.

СТАТИСТИКА

Обратная связь – 
по каждому обращению
БǪлее � тȲǭȶȮ ǦǯǣǝаǭǭǪвȭев ǫǪлǯȮили ǪтветȲ 
на ǪǝраȰениȶ Ǧ ǟǯǝернатǪрǯ в ǭǪȭǭетȶǱ 
в ǪǦтȶǝре.

По данным департамента информационной поли-
тики и Центра управления регионом (ЦУР) Кузбасса, 
Сергею Цивилеву от кузбассовцев в октябре на раз-
личные площадки в соцсетях поступило 9102 обраще-
ния. На все из них жители получили ответы.

«Людям важна обратная связь, необходимо да-
вать оперативные пояснения по каждой ситуации, 
вникая и решая каждую из них. Общение в социаль-
ных сетях позволяет обеспечить такой адресный под-
ход и делать жизнь кузбассовцев комфортнее», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.

На страницы губернатора в социальных сетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассники» в октябре посту-
пило 1340 сообщений. Больше всего обращений – из 
Ижморского округа, Белова и Кемеровского округа. 
Также много вопросов пришло из Тяжинского окру-
га, Тайги, Анжеро-Судженска, Кемерова, Топкинско-
го округа, Киселёвска и Осинников.

Большинство обращений было связано с частичной 
мобилизацией по части региональной поддержки добро-
вольцев, приобретения дополнительного спецоборудо-
вания – 217 (16,2%), с вопросами соцподдержки (оформ-
ления соцконтрактов или материальной помощи) – 173 
(12,9%), а также с вопросами ЖКХ (о качестве или от-
сутствии холодного водоснабжения) – 148 (11%).

Через платформу обратной связи, в которую входят 
«Госуслуги», сайты министерств и ведомств, мобильные 
приложения, в октябре поступило 1030 сообщений.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа АǋК.

ОБЩЕСТВО

Главное – жильё и учёба
КǯǣǝаǭǭǦие ǭемȳи ǫредǫǪȮитаȵт вǦладȲватȳ 
материнǭǦий Ǧаǫитал в ǯлǯȮȯение ǢилиȰнȲǱ 
ǯǭлǪвий.

С начала года было направлено 5 млрд 559 млн 
рублей по заявлениям семей о распоряжении мате-
ринским капиталом. Самым популярным направле-
нием программы в регионе остаётся улучшение жи-
лищных условий. 9 058 обратившихся в ПФР родите-
лей (63% от общего числа) распорядились средства-
ми на эти цели, в связи с чем было выделено 5 млрд 
151 млн рублей. Эти цифры приводит Отделение 
ПФР по Кемеровской области. 

Второе по популярности направление для вложе-
ния материнского капитала – обучение детей. За этот 
же период 2 895 родителей (20%) решили направить 
средства на эти цели. Пенсионный фонд для этого 
выделил кузбасским семьям 135 млн рублей.

За получением ежемесячной выплаты на второго 
ребёнка до 3 лет в этом году обратились 2 352 семьи 
(16%). Им направлено 273,5 млн рублей.

Как напоминает региональное ОПФР, к этому 
учебному году возможности образовательного на-
правления материнского капитала были расшире-
ны. Родители теперь могут использовать средства 
для оплаты частных детских садов и кружков, орга-
низованных индивидуальными предпринимателя-
ми. Главное условие – наличие у ИП лицензии Рос-
обрнадзора на образовательную деятельность.

В настоящее время больше половины обращений за 
распоряжением материнским капиталом осуществляет-
ся без посещения территориальных органов ПФР.

ОǦǭана ǚРǘЕВА.

КЛИМАТ

Опасные перепады 
температур
Сǫаǭатели ǫредǯǫредили ǦǯǣǝаǭǭǪвȭев Ǫ тǪм� 
ȮтǪ еǭтȳ риǭǦ ǭǱǪда ǭнеǢнȲǱ маǭǭ ǭ ǦрǪвелȳ и 
ǦарниǣǪв ǣданий.

Как минимум до 17 ноября нас ждёт переменная 
облачность, небольшие осадки в виде мокрого снега, 
на дорогах гололедица – об этом предупреждают си-
ноптики Кемеровского гидрометцентра. А перепады 
температур ночью и днём будут способствовать обра-
зованию наледи на крышах, сходу снежных масс, что 
может привести к травмам и несчастным случаям. Се-
годня и завтра днём будут плюсовые температуры, а 
уже к четвергу днём столбик термометра покажет от 
минус одного до минус шести градусов.

Водителям необходимо парковать транспорт на безо-
пасном расстоянии от скатов крыш, карнизов и балконов. 
Также не стоит игнорировать сигнальные ленты и шлагба-
умы «Парковка запрещена. Возможен сход снега».

При возникновении чрезвычайных ситуаций не-
обходимо немедленно звонить на единый номер вы-
зова экстренных оперативных служб 112. 

Вера СКВОРǒОВА.
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n Воспитанник кемеровской спортивной школы Алексей Ничков (№ 14) признан 
лучшим игроком матча «Кузбасса» с казанским клубом, а в игре с уфимским 
«Кировцем» был капитаном команды. Фото Владимира Клюева.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Экзаменуя старожила и дебютанта

n Креативный туризм открывает новые перспективы для Кузбасса. 
Фото Федора Баранова.

спринт-новости

МАССОВЫЙ СПОРТ
КРЕАТИВНЫЙ ТУРИЗМ

Узоры кузбасских историй В стальном 
наконечнике – 
стальные нервы

n Фото из личного архива Александра Гребенкина.

Кемеровский клуб на старте сезона одержал две крупные победы

Федерация дартса Кузбас-
са появилась сравнительно не-
давно: в пандемийный 2020год. 
«Двумя годами ранее мы с това-
рищем создали в Кемерове клуб 
по интересам, увлечение разде-
лили единомышленники, – рас-
сказал Александр Гребенкин. – 
Начали выезжать на соревнова-
ния в разные города страны, где 
показывали неплохие резуль-
таты. Затем возникла идея за-
регистрировать свою федера-
цию, к тому моменту уже полу-
чили представление, как в ней 
всё устроено, на примере дру-
гих территорий».

Пожалуй, дартс есть если 
не у всех, то у многих. Если не 
дома, то в гараже, на работе, в 
любимом кафе и прочих адре-
сах. Но мало кто умеет играть 
в него правильно. «Частень-
ко люди заблуждаются, пола-
гая, что смысл игры – попасть 
в яблочко, то есть в центр ми-
шени, – подчеркнул кемеровча-
нин. – Самые популярные игры 
заключаются отнюдь не в этом. 
К примеру, на мишени отмече-
ны сектора «удвоение», «утро-
ение», которые выполняют 
роль главенствующих. К тому 
же в дартсе нужно уметь хоро-
шо считать, понимать, куда ки-
дать дротик. Игра сродни ма-
тематике, есть в ней даже своя 
таблица «умножения» – чек-
аутов, это таблица с окончани-
ями двумя или тремя дротика-
ми в игре дартс «501». (К сло-
ву, Александр Гребенкин зара-
батывает на жизнь интернет-
маркетингом, поэтому со счё-
том у него проблем нет.)

Дартс требует от спортсме-
на владеть не только телом, но и 
своими эмоциями. 80% игры – 
про психологию. «Важно, что-
бы в ответственный момент у 
дартсмена не дрогнула рука, 
– пояснил председатель про-
фильной федерации. – О плю-

сах данного вида спорта можно 
говорить долго: это трениров-
ка и концентрации, и зрения... 
В нынешнем году мы провели 
турнир для представителей Об-
щества слепых. Участники со-
стязаний на звук определяли, 
куда кидать дротик: инструктор 
стучал по мишени и направлял 
игроков».

Между тем среди земляков 
дартс набирает популярность. 
Игра захватывает и собирает на 
одной площадке единомышлен-
ников. У федерации появился и 
свой сайт, и паблик, где с завид-
ной периодичностью публику-
ется информация об очередных 
успехах спортсменов. А каждое 
последнее воскресенье меся-
ца федерация проводит сорев-
нования, в которые вовлекает 
и новичков, чтобы они смогли 
руку набить и почувствовать ку-
раж спортивного события. Важ-
но, что рядом находится опыт-
ный инструктор, который всег-
да подскажет, сделает РНО и по-
работает над созданием фир-
менного «почерка».

Кстати, в дартс «по прави-
лам» играют в основном куз-
бассовцы средних лет, моло-
дёжь ещё только начинает про-
бовать мишень на вкус, те, кому 
оказывается по зубам этот вид 
спорта, присоединяются к боль-
шой команде энтузиастов. «Эта 
тенденция касается именно Ке-
мерова, например, в Осинниках 
есть детский дартс-клуб – ребя-
та занимаются активно и пло-
дотворно, – уточнил Александр 
Гребенкин. – А вообще, дартс – 
доступный вид спорта. Чтобы 
начать им заниматься, никаких 
стартовых вложений делать не 
нужно. В нашей федерации есть 
всё необходимое оборудование. 
Конечно, если дартсмен строит 
серьёзные планы с претензией 
на большой спорт, то в последу-
ющем он покупает личный ин-

вентарь. Кроме того, для игры 
в дартс не требуется никакой 
специальной экипировки: по-
ражать цель можно и в вечер-
нем платье, и в повседневной 
одежде».

Соревновательные будни 
федерации представлены широ-
ко и насыщенно. Недавно кеме-
ровчане завоевали сразу три зо-
лотые медали в трёх дисципли-
нах: в «Парном турнире среди 
мужчин», «Миксте» и «Личном 
турнире среди мужчин» – на от-
крытом чемпионате по дарт-
су, состоявшемся в Зеленогор-
ске Красноярского края. Путь к 
победе оказался непростым, но 
ребята показали достойные ре-
зультаты.

А в марте в городе Красно-
ярске прошёл чемпионат СФО. 
Это был самый многочислен-
ный турнир: 14 городов, 7 ре-
гионов, около 80 мужчин и око-
ло 25 женщин. В дисциплине 
«Микст» (состав участников: 
двое мужчин и одна женщина) 
кемеровчане добились триум-
фа. За победу всем участникам 
трио присудили звание кан-
дидата в мастера спорта. А вот 
мастеров спорта среди наших 
дартсменов на сегодняшний 
день нет, потому что это зва-
ние, как известно, присваивает-
ся на чемпионатах России. «Без-
условно, мы мечтаем заявить-
ся на соревнования всероссий-
ского уровня, но пока для этого 
нет финансов. Все чемпионаты 
проходят либо в Москве, либо 
в Санкт-Петербурге, поэтому 
без поддержки мы не можем 
потянуть такие поездки. Но всё 
равно надежд не теряем и про-
должаем двигаться к цели. Так, 
наши спортсмены заявились на 
участие в соревнованиях, кото-
рые состоятся в декабре текуще-
го года в Екатеринбурге», – за-
ключил Александр Гребенкин.

Алена СМИРНОВА.

Дартс – спорт для тех, кто 
умеет считать, уверен пред-
седатель Федерации дартса 
Кузбасса Александр Гребен-
кин. Примечательно, что с 
каждым годом к «математи-
ке в движении» приобщает-
ся всё больше людей. Сегод-
няшний разговор посвящён 
тому, чем живут дартсмены 
нашего региона, каких успе-
хов достигли и каким 
смелым чаяниям хотят дать 
зелёный свет.

МИНИ-ФУТБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» и новокуз-
нецкий «Сиб-Транзит» – в кварте-
те лидеров первенства России 
в высшей лиге (конференция 
«Восток»).

В третьем туре соревнований «Куз-
басс» провёл три матча 11-13 ноября в 
Сыктывкаре, где одолел дубль «Ухты» 
(5:3), уступил дублю местной «Новой 
генерации» (4:5) и разгромил «Глазов» 
(7:1). Капитан кемеровчан Алексей 
Горелов в столице Коми забил шесть 
мячей.
Команда Алексея Кудлая осталась на 
второй строчке в таблице «Востока», 
заработав 16 очков в восьми матчах 
(разница мячей: 33-23). На три балла 
больше у «ИрАэро» (Иркутск).
«Сиб-Транзит», переиграв 13 ноября 
в Кемерове новосибирский «Сибиряк-
Триумф» (3:2), набрал 13 очков в семи 
матчах (24-16). Коллектив Игоря Пути-
лова замыкает квартет лидеров «Вос-
тока». Четвёртый тур «регулярки» в 
конференции состоится 25-27 ноября.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
В среду, 16 ноября, новокузнец-
кий «Металлург» в очередном туре 
чемпионата Всероссийской хоккей-
ной лиги примет «Сокол» 
(Красноярск).

В минувшую среду «сталевары» закон-
чили четырёхматчевую гостевую сес-
сию, разгромив под руководством Сер-
гея Решетникова в Санкт-Петербурге 

«СКА-Неву» – 5:0. Шайбы забросили: 
Артём Чмыхов, Кирилл Маслов, Данил 
Мокрушев, Максим Кицын и Евгений 
Сорокин. Голкипер новокузнечан Вла-
дислав Сухачёв парировал 32 броска, 
сыграв на «ноль» второй матч в сезоне. 
Двумя днями ранее сибиряки уступили 
в Питере «Динамо» (4:5).
«Металлург» обосновался на втором 
месте в турнирной таблице ВХЛ, на-
брав 34 очка в 23 матчах (без учёта 
вчерашней домашней встречи с «Ер-
маком» из Ангарска).

•••

Воспитанник новокузнецкого 
«Металлурга» Кирилл Капризов 
возглавляет список бомбардиров 
американского клуба «Миннесота 
Уайлд» в чемпионате Националь-
ной хоккейной лиги.

В активе нашего земляка 17 (10+7) 
баллов по системе «гол плюс пас» в 
15 матчах сезона. В минувшее вос-
кресенье Кирилл Капризов сделал 
результативную передачу в домаш-
ней игре с «Сан-Хосе» (2:3, по булли-
там). Матч в Сент-Поле, где базируется 
«Миннесота», собрал свыше 17 тысяч 
болельщиков.
Команда 25-летнего россиянина зани-
мает восьмое место в Западной конфе-
ренции НХЛ.
Напомним: в 2021-м Кирилл Капри-
зов признан лучшим новичком сезона 
в заокеанской лиге, а осенью того же 
года подписал пятилетний контракт с 
американским клубом на 45 миллио-
нов долларов.

Андрей ТАРКОВ.

Не углём единым
Наш регион славится далеко не 

только углём. Кузбасс постепенно за-
воёвывает звание одной из туристи-
ческих Мекк России. Тысячи тури-
стов со всей страны ежегодно приез-
жают покататься по пухляку в Ше-
регеш. Кроме того, Кемеровская об-
ласть интересна и уникальной аутен-
тичной культурой. Благодаря этому 
пилотный проект «Узоры Кузбасса» 
– культурные коды, креативные ин-
дустрии и туризм» оказался очень 
успешным.

– То, что сейчас Кузбасс себя по-
зиционирует не только как край с тру-
довыми подвигами и промышленны-
ми предприятиями, но и как много-
гранный, самобытный, творческий 
край, очень радует, – рассказала га-
зете «Кузбасс» председатель Совета 
по вопросам попечительства в соци-
альной сфере Анна Цивилева. – Ко-
личество талантливых людей, ко-
торые занимаются народными про-
мыслами и творчеством, и удивляет, 
и радует одновременно. Люди рабо-
тают, несмотря на то что это называ-
ется народный промысел, профессио-
нально и разнообразно: это рисунок 
на батике и кемеровская роспись, ра-
боты из дерева и многое другое. Сей-
час это объединяют в туристические 
маршруты, с которыми знакомятся 
кузбассовцы и гости нашего регио-
на. Возможно, в будущем это выйдет 
и на международный уровень.

Первые в стране
Комплексный пилотный проект 

стартовал в июне этого года. Он на-
правлен на развитие локального кре-
ативного туризма и творческих тер-
риторий. В сентябре в Анжеро-Суд-
женске и Прокопьевске прошли тер-
риториальные форумы «Узоры Куз-
басса». С августа по ноябрь состо-
ялись конкурсы «Ремесло в узорах 
Кузбасса», на которых были пред-
ставлены туристические сувениры и 
работы местных авторов.

Суть проекта в объединении тур-
индустрии с мастерами декоративно-
прикладного искусства и народных 
художественных промыслов. Твор-
цы получат большие возможности 

для пропаганды исконно сибирских 
ремёсел, развития своих мастерских 
и реализации продукции. Турбизне-
су это направление даст дополнитель-
ную возможность для организации 
принципиально новых продуктов: 
пленэров, авторских туров, встреч с 
ремесленниками, мастер-классов и 
интерактивных программ.

– Заявление на участие в проекте 
подали Министерство культуры Куз-
басса и «Агентство по туризму Куз-
басса». В регионе очень много инте-
ресных культурных кодов: уникаль-
ных природных и исторических мест, 
национальных ремёсел, особенно-
стей, которые яркой нитью вольют-
ся в общероссийский узор. В первую 
очередь реализация проекта «Узо-
ры Кузбасса» меняет имидж региона 
на российском туристическом рын-
ке. Мы уже говорим о нём не только 
как о центре угледобычи, но и как о 
столице креативных индустрий, ведь 
Кемеровская область сейчас лидер в 
этой сфере, – отметила автор и ру-
ководитель проекта «Узоры городов 
России» Елена Сургуладзе. – Ког-
да мы начали работать с Кузбассом, 
оказалось, что в регионе очень мно-
го разнообразных ремёсел. Есть уни-
кальные кемеровская и сибирская ро-

списи, удивительные работы по бе-
ресте – мастерские по современной 
обработке этого материала находят-
ся в Прокопьевске. Очень много ак-
тивных, заинтересованных лиц. Ко-
нечно, проект прошёл у нас просто на 
ура! Он востребован людьми и масте-
рами, турбизнесом и семьями. За не-
сколько месяцев работы отладились 
механизмы взаимодействия масте-
ров, представителей туристической 
сферы и местного самоуправления. 
Именно этот ценный опыт мы и бу-
дем тиражировать в других регионах.

Елена Сургуладзе говорит, что 
рискнула начать пилотный про-
ект только в нашем регионе. Имен-
но здесь для этого оказалось больше 
всего предпосылок. Над «Узорами 
Кузбасса» работала межрегиональ-
ная команда организаторов и экс-
пертов из Москвы, Ярославля, Каза-
ни, Оренбурга, Подмосковья, Кеме-
рова, Прокопьевска, Анжеро-Суд-
женска. Был разработан тот самый 
алгоритм развития межведомствен-
ного сотрудничества. Объедини-
лись профильные ведомства и свыше 
300 представителей сферы культу-
ры и туризма, турбизнеса. В онлайн-
формате уже провели шесть обучаю-
щих лабораторий, посвящённых из-
учению лучших практик по сотруд-

ничеству и развитию туризма и кре-
ативных индустрий. Очные творче-
ские лаборатории «Узоры Кузбасса» 
проходили с 6 по 9 сентября. В Про-
копьевске мастера представили уни-
кальные техники изготовления ку-
кол ручной работы, кованых изделий 
и известной на весь мир прокопьев-
ской бересты, в Анжеро-Судженске 
оценили работы местных гончаров и 
ажурные кружева. Мастера-пимока-
ты также познакомили участников с 
техникой традиционного сибирского 
ремесла. По итогам проекта создано 
более 10 локальных творческих объе-
динений самозанятых, мастеров и ре-
месленников. Появились новые ра-
бочие места и креативные локации, 
а также программы доступного дет-
ского и семейного туризма. В октя-
бре-ноябре сформировались первые 
группы туристов и экскурсантов. Но-
вые впечатления уже успели полу-
чить 756 человек.

Уникальные открытия
Сегодня практически в каждом 

муниципалитете Кузбасса прораба-
тываются новые проектные идеи, 
образованы творческие сообщества 
мастеров, ремесленников и туристи-
ческого бизнеса. Уже организованы 
и первые экскурсионные програм-
мы: «Живая глина» в Юрге, «От ма-
стера к мастеру» в пгт Верх-Чебула, 
«Маршрут энтузиастов» в Новокуз-
нецке. Анжеро-судженскую програм-
му «В гостях у Жихарки» школьники 
могут оплатить Пушкинской картой.

Настоящим открытием проекта 
стал утерянный и вновь обретённый 
культурный код Кузбасса – кемеров-
ская роспись. Расцвет этого уникаль-
ного вида творчества пришёлся на 
восьмидесятые годы прошлого века. 
Им владели около 120художников фа-
брики «Весна». У многих кузбасских 
семей дома до сих пор хранятся же-
стяные подносы и баночки для сыпу-
чих продуктов с необычайно натура-
листичными цветами и ягодами. За ос-
нову была взята угасающая старинная 
народная урало-сибирская роспись. 
Она была переосмыслена художни-
ками, которые имели профессиональ-
ное образование. В 90-е для фабрики 
настали тяжёлые времена. Постепен-
но сокращая сотрудников, она окон-
чательно закрылась в 2003 году. Но 
удивительная роспись запала в серд-
ца кузбасских художников, которые 
сегодня смогли её возродить. 

– Я люблю её с самого детства. 
Моя старшая сестра, тоже художница, 
передала мне это мастерство. Кеме-
ровская роспись отличается от боль-
шинства декоративных росписей. 
Она ближе к природе, ближе к нату-
ре. Это более реалистичные изобра-
жения. И меня как живописца при-
влекают именно эти моменты, – рас-
сказывает художница, преподаватель 
детской художественной школы № 8 
г. Прокопьевска Любовь Цыганова. – 
Теперь мы будем создавать сувениры 
с этими замечательными рисунками, 
которые вновь станут лицом наше-
го региона.

Светлана БУЛАЕВА.

В этом году Кузбасс стал частью всероссийского проекта 
«Узоры городов России». Нашему региону выпала честь 
быть тестовой площадкой для апробации пилотного фор-
мата, получившего название «Узоры Кузбасса». Меро-
приятия длились всё лето, и вот теперь настало время 
подвести предварительные итоги. В рамках завершаю-
щего этапа проекта прошёл масштабный Межрегиональ-
ный форум креативных индустрий и туризма. В Государ-
ственной библиотеке Кузбасса им. В.Д. Фёдорова состо-
ялась презентация проектов мастеров-ремесленников и 
культурно-исторических туристических маршрутов, кото-
рые позволят по-новому узнать Кузбасс, популяризиро-
вать его культуру и традиции. Здесь же прошли финалы 
конкурса культурных кодов «Узоры Кузбасса» и «Ремес-
ло в узорах Кузбасса».

В среду, 16 ноября, «Кузбасс» в чет-
вёртом туре XXXI чемпионата России 
встретится в одноимённом дворце спор-
та с «Родиной» (Киров). Команды вый-
дут на лёд в 19.00.

«Кузбасс» продолжит домашнюю сес-
сию, в ходе которой переиграл чемпиона 
страны-2022 московское «Динамо» (5:4), 
разгромил казанский «Ак Барс-Динамо» 
(11:3) и уфимский «Кировец» (8:1).

Буря и натиск
В матче с клубом из столицы Татар-

стана кемеровчане ошеломили соперни-
ков скоростными действиями, эффектив-
но и порой эффектно завершая много-
ходовые комбинации и сольные прохо-
ды. Первый контрвыпад гостей случил-
ся на 25-й минуте, когда на табло горе-
ли цифры «3:0».

«Распечатал» ворота динамовцев 
Алексей Ничков, сделавший в начале 
встречи дубль за 65 секунд, во втором 
тайме форвард сотворил покер и при-
знан лучшим игроком матча. Хет-трик в 
активе Александра Егорычева, который 
в дуэте со шведом Симоном Янссоном 
организовал три результативные атаки. 
Посланец бенди-королевства по системе 
«гол плюс пас» набрал 5 (1+4) баллов.

Оставили «автографы» на табло Де-
нис Борисенко, Кирилл Девятых и Алек-
сандр Баздырев, установивший окон-
чательный счёт на последней минуте – 
11:3! В составе динамовцев три мяча за-
бил 38-летний Игорь Ларионов.

Главный тренер казанского клуба 
Иван Максимов резюмировал на после-
матчевой пресс-конференции:

– У нас было очень много позицион-
ных, индивидуальных и технических оши-
бок. Второй тайм провели намного лучше.

Рулевой кемеровчан Дмитрий Щети-
нин отметил:

– Хороший, качественный матч с на-
шей стороны, сбросили воображаемые 
оковы, мешавшие в первой игре. Но не 
стоит обольщаться результатом, сезон 
только начинается.

Дебюты 
в матче с дебютантом

Уфимский «Кировец» проводит пер-
вый сезон в высшем дивизионе русско-
го хоккея. Коллектив главного тренера 
Алексея Кузьмина адаптируется к суро-
вым реалиям суперлиги и, конечно, пока 
не готов конкурировать с топ-клубами.

«Кузбасс», принимая дебютанта, 
предсказуемо провёл ротацию соста-
ва: капитан команды Руслан Тремаскин 
остался в запасе; играющий тренер Алек-
сей Чижов был не на льду, а непосред-
ственно у бровки поля (первый его офи-
циальный матч в роли помощника Дми-
трия Щетинина у бровки поля).

С капитанской повязкой впервые вы-
шел на лёд Алексей Ничков. Дебютиро-
вал в суперлиге 21-летний защитник Глеб 
Ростовцев, первый матч в нынешней «ре-
гулярке» сыграл 19-летний нападающий 
Владимир Михальченко.

В составе хозяев покер сделал Алек-
сандр Егорычев, реализовавший в том чис-
ле три пенальти, поразили ворота соперни-
ков Кирилл Девятых (с углового), Алек-
сандр Баздырев, Алексей Ничков и Дми-
трий Макаров. Отквитал один мяч выпуск-
ник кемеровской школы русского хоккея 
Сергей Дёмин. Итоговый счёт – 8:1.

Примечательно, что на последнем 
рубеже обороны обеих команд сыграли 
воспитанники одной спортивной школы: 
кемеровчане Евгений Воронков и Мак-
сим Блинков («Кузбасс») и Сергей Мо-
розов и Яков Гах («Кировец»). Квартет 

вратарей-земляков оказался на высоте: 
Воронков признан лучшим игроком мат-
ча, Блинков остался «сухим» под занавес 
матча; Морозов, пропустивший три из 
шести голов с пенальти, заслужил апло-
дисменты болельщиков. Неоднократно 
выручал команду и Гах, вышедший на за-
мену в середине второго тайма.

В воскресенье, 20 ноября, «Кузбасс» 
завершит пятиматчевую домашнюю сес-
сию встречей с «Уральским трубником» 
(Первоуральск), а 23 ноября сойдётся в 
Красноярске с «Енисеем».

Вадим АНТОНОВ.




